



**RESEAU LIBRE SAVOIR**  
**LE BAC EN POCHE / SESSION 2023**  
**COORDONATEUR NATIONAL / MONSIEUR NDOUR**  
**TEL : 77-621-80-97 / 77-993-41-41**

**DOMAINE 1 : LA REFLEXION PHILOSOPHIQUE**

**CORRECTION CONTROLE DES CONNAISSANCES ACQUISES**  
**EN PHILOSOPHIE**  
**EXERCICE N° 2**

**COMMENTAIRE DIRIGE :**

Le mot grec « Philosophe » (philosophos) est formé par opposition à Sophos. Il désigne celui qui aime le savoir, par différence avec celui qui, possédant le savoir, se nomme savant. Ce sens persiste encore aujourd'hui ; l'essence de la philosophie, c'est la recherche de la vérité non sa possession, même si elle se trahi elle-même, comme il arrive souvent jusqu' à dégénérer en dogmatisme, en un savoir mis en formule, définitif, complet, transmissible par l'enseignement. Faire de la philosophie c'est être en route, les questions en philosophie sont plus essentielles que les réponses, et chaque réponse devient une nouvelle question.

Karl Jaspers, Introduction à la philosophie

**CONSIGNES**

- 1-) Quel est le thème principal soulevé dans ce texte ?
- 2-) Quelle est la thèse défendue par l'auteur dans ce texte ?
- 3-) Faites la structure du texte.
- 4-) Expliquez la phrase soulignée du texte.
- 5-) Le dogmatisme s'oppose-t-il à l'attitude philosophique ? Justifiez votre position.
- 6-) Le questionnement perpétuel peut-il être source de savoir ? Justifiez votre réponse.
- 7-) Y a-t-il des vérités indiscutables ? Justifiez votre réponse.

**Tout ce qui se conçoit bien s'énonce clairement et les mots pour le dire arrivent aisément**

## CORRECTION EXERCICE N°2

### REPONSE AUX QUESTIONS

1-) Dans ce texte l'auteur soulève le problème de la particularité de la réflexion philosophique par rapport aux autres modes de la connaissance.

2-) L'auteur défend la thèse selon laquelle l'ignorance représente un des fondements de la réflexion philosophique.

3-) Ce texte peut être divisé en deux idées maîtresses : La posture du philosophe et la démarche de l'esprit philosophique.

4-) L'auteur met en évidence l'aspect de la quête perpétuelle du savoir dans l'activité philosophique. La philosophie demeure donc une activité controversée, car il y a autant de courants philosophiques que de philosophes, ce qui rend impossible une conception unanime, acceptée par tous. Les conceptions philosophiques vont toujours susciter des polémiques, entraînant ainsi des réponses diverses, variées, multiformes et différenciées. Cependant, aucune idée ou conception ne peut à priori être considérée comme vraie ou fausse. Toute idée émise peut faire l'objet de controverse et de discussions. Il serait donc vain, voir superflu de vouloir assigner à la notion de philosophie une seule et unique position. Mieux chaque considération développée revêt un cachet particulier

5-) Oui. Le dogmatisme s'oppose à l'attitude philosophique, car le dogme repose sur un ensemble d'opinions, de croyances et de certitudes tenues pour vraies et supposées indiscutables, tandis que la philosophie est un discours essentiellement critique, subversif et qui remet tout en question.

6-) Oui. Le questionnement perpétuel peut être source de savoir. La philosophie se veut un questionnement perpétuel, une remise en question permanente du réel. Elle est aussi une interrogation incessante sur le monde. Par conséquent, philosopher c'est suspendre son jugement, c'est rechercher l'essentiel inaperçu, c'est rompre avec les apparences et les certitudes. Tout se passe comme si la philosophie est une interrogation pérenne sur l'ensemble des problèmes que se pose l'homme. Ce faisant la philosophie ne saurait être assimilé à un dogme. Elle serait plutôt un effort ardent d'explication et de questionnement perpétuel. C'est donc en s'interrogeant et se posant perpétuellement des questions sur les différents problèmes qui interpellent l'humanité qu'est née la philosophie.

7-) Dans le domaine de la philosophie, il n'y a pas de vérités indiscutables, car la philosophie n'est pas compatible avec le dogme ; elle est une entreprise de contestation et de remise en question. Mais à travers les autres modes de connaissances ou autres formes d'approche du réel comme le mythe, la magie, la religion etc. les vérités sont souvent consignées et assimilées au dogme ; dans ce sens les vérités sont indiscutables.

**Tout ce qui se conçoit bien s'énonce clairement et les mots pour le dire arrivent aisément**